

頻発化・激甚化・広域化する自然災害に対する 防災・減災対策の一層の強化を求める

全国町村会長 荒木 泰臣

本日ここに、全国町村長大会を開催いたしましたところ、安倍内閣総理大臣をはじめ、来賓各位には、政務ご多端の折にもかかわらず、ご臨席を賜り、厚く御礼申し上げます。

また、全国の町村長の皆様方には、遠路ご参集をいただき、心から感謝申し上げます。

はじめに、今上陛下におかれましては、「即位礼正殿の儀」を挙行され、内外に御即位を宣明されましたことは、まことに慶賀に堪えないところであり、町村長一同、謹んでお祝い申し上げます。

今年8月から10月にかけて、記録的な豪雨や大型台風により、各地で甚大な被害が発生しました。

これらの災害でお亡くなりになられた方々のご冥福をお祈りするとともに、被災された方々、被災された町村に心からお見舞い申し上げます。そして、一日も早い復旧・復興を念願しております。

近年、頻発化・激甚化・広域化する自然災害は、住民生活・産業経済に計り知れない多大な影響を与えております。

地方創生の大本には、安全安心な地域づくりがあります。国民の生命・財産を守り、災害に強い国づくりをさらに強力に進めなくてはなりません。私たち自らの地域防災力向上への更なる取組とともに、大規模災害に対する防災・減災対策の一層の強化を国に求めてまいります。

また、東日本大震災及び熊本地震の被災地は、いまだ復旧・復興の途上にありますが、今後とも被災地に寄り添った支援体制や万全の財政支援措置等を国に要請してまいります。

次に、地方税財政について申し上げます。

町村が、自主性・自立性を発揮し、創意工夫を凝らしながら、安全安心な地域づくりや現場からの地方創生を力強く推進していくためには、何よりも地方財源の安定確保が重要であります。国には、町村の生命線ともいべき地方交付税をはじめとする一般財源の総額が確実に確保されるよう、強く求めてまいります。

また、税制改正においては、特に、ゴルフ場利用税の断固堅持や、法人事業税における現行の収入金課税方式の絶対堅持をはじめ、地方の貴重な財源を守り抜くことを強く求めてまいります。

全国の町村は、食料やエネルギーの供給、水源のかん養、国土の保全などの国民生活に欠くことのできない役割を担い続けており、私たちの地域社会を次の世代が希望を持って継承していけるよう、日々懸命に取り組んでいるところであります。

令和新時代の国づくりは、東京一極集中の是正と、地域の多様性を活かした分散型国土の形成が必須の取組であります。「小さくとも多様な町村の価値」を向上発展させるため、我々町村長はその先頭に立って挑戦し続ける決意です。

そのためには、どこでもだれでもいつでもチャレンジできる環境を整えることが不可欠です。高速交通体系から地域住民の足の確保まで、交通ネットワーク整備は引き続き重要になりますが、今後、Society5.0 社会の推進は、中山間地域や離島などの条件不利地域を新たな可能性を切り拓くフロンティアに変える可能性があります。光ファイバー、5Gなどの情報通信基盤の整備について、都市との格差が生じないように、特段の支援を求めてまいります。

次に、町村行政と新たな圏域行政について申し上げます。

昨年夏に国が公表した自治体戦略2040構想で提言された新たな圏域行政などの内容は、我々町村長に衝撃を与えました。連携やネットワーク化の名のもと、都市部を中心とした行政の集約化・効率化につながるものが強く懸念され、周縁部の町村を衰退に追い込む危険性をはらんでいます。これは「平成の大合併」の荒波の中で、苦渋の決断を迫られた我々町村の教訓でもあります。

今後、第32次地方制度調査会の審議により、新たな圏域行政の法制化やスタンダード化が進められれば、団体自治・住民自治に基づく町村の存立基盤をゆるがしかねません。本日は、新たな圏域行政の推進に断固反対する特別決議をお諮りします。

最後に、農村価値創生について申し上げます。

頻発する自然災害、海外農産物の輸入拡大、人口減少による担い手不足などの、農業・農村を取り巻く環境が急激に変化しておりますが、「食料・農業・農村基本計画」改定の節目の年にあたり、農村価値の創生に向けた積極的な対応を求めるため、本日「特別決議」をお諮りすることとしています。

我々町村は、「農業の発展」と「農村の振興」のバランスをとりながら、農村の有する持続可能性を追求し、多様な主体が活躍できる地域社会を次世代につなげていくことこそが、都市と農村が共生する国づくりだと確信しております。

以上、当面する町村をめぐる政策課題について申し上げましたが、町村を取り巻く環境は極めて厳しいものがあります。

本日ここに一堂に会した我々町村長が、相互の連携を一層強固なものとして、直面する課題、将来にわたる困難な課題に一致結束して、積極果敢に取り組んでいこうではありませんか。

本大会が所期の成果を収めることができますよう、ご参集の皆様方の格別のご協力をお願い申し上げます、私のご挨拶といたします。